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记者手记中英双语推销、知识点密集输出、“满分

小作文”张口就来……最近，直播间卖书新

晋“顶流”董宇辉持续刷屏，短短半个月，

带动东方甄选直播间粉丝数已破两千万，就

连新开的“东方甄选之图书”分直播间也收

获了超290万粉丝。

在卖书赛道如此拥挤的当下，董老师依

然展示了“降维打击”般的营销能力——一

个晚上，《活着》 卖了6万多本，加了两次

单，还是卖断货；26元《苏东坡传》2000册

库存“秒空”，加单后半个多小时卖出2万多

本；《许渊冲：美得窒息的唐诗宋词诗经》热

销11万套；捧起《额尔古纳河右岸》，董宇辉

甚至喊话：“如果能连续一个月卖出5万本，

我一定死后在墓碑上刻上这样一句话——我

把一本非常好的书卖出150万本。”

“早些年走红的部分头部主播，是将产品

本身功效吹个天花乱坠来反复撩拨用户物

欲，同时强调直播间性价比来打消人们对于

反复消费的正当性的质疑。但董宇辉的重点

不在产品本身，而在于张口即来的故事、段

子与情怀，在新东方上过课的人不会对这种

类型的‘绝技’感到陌生，只是当人们发现

它出现在直播间，颇有些破次元的味道让他

爆红。”上海师范大学影视传媒学院副教授石

力月在接受记者采访时谈到，董宇辉的“出

圈”为直播卖书甚至整个出版生态、内容产业

注入新的可能。

爆火之下，她认为业内仍需冷静思考：下

单的人们究竟是冲着他推荐的书去，还是冲着

他的人去？“如果人们只是通过购书表达对董

宇辉的认同，那么这种认同如果某天淡化了、

消失了，人们还会买书吗？董宇辉能以这种方

式把书卖出去，究竟是说明人们喜欢读书还是

不喜欢读书？”

没有声嘶力竭式“3、2、1买
它”，却让更多用户留下来

长着“颗粒无收”的脸，却有着“五谷丰

登”的灵魂——网友的幽默点评，道出董老师

的独特魅力。从一干声嘶力竭式“3、2、1买

它”“上链接”等催单话术中脱颖而出，29岁

董宇辉将历史、文学常识不疾不徐娓娓道来，

加上人生经历积淀后的风趣与通透，大大提升

了用户停留时长，有粉丝甚至抛梗“退出董老

师的直播间像逃课”。

“我就是一个农民的孩子，或者如你我一

样在大城市努力奋斗的年轻人。”“大家喜欢

我，是喜欢另一个平行时空里的自己——吃了

一些苦，熬了一些夜，懂了一点道理，然后在

镜头前落落大方地跟别人分享。”董宇辉的自

白低调、淳朴，为喧嚣的直播间吹来难得的人

文气息。

谈 读 了 6遍 的 路 遥 长 篇 《平 凡 的 世

界》——“第一次看是苦难，再看是释然。第

三次读，就能看到逆境之下，两个兄弟的奋

斗，杀不死你的终将使你更强大。”

谈余华代表作《活着》——“只有真正读

懂《活着》，你才能明白，活着的本质就是去

珍惜，珍惜感受生命的力量，在艰难困苦中仍

然选择继续前行。只有心怀热爱与英雄主义的

人，才能踏过荒芜广袤的沙漠，最终在天亮时

到达绿洲的边缘。”

谈迟子建小说 《额尔古纳河右岸》——

“忽然想有一天去大山大河看一看，不一定非

得是大兴安岭，我相信每个人心里都有一个桃

花源。”

董宇辉曾感慨，口袋里的钱交不起三个月

房租的时候，一本本书成为支撑他走下去的勇

气。聊起苏轼的“一蓑烟雨任平生”，他忆起低

谷时失眠绕着北大走了一圈又一圈；看到海明

威《老人与海》里不被打败的老人，脑海中浮现

的是60岁也不认输的“老俞”俞敏洪……

一次采访中，当被问及“直播间那么多产

品，最喜欢卖什么？”董宇辉直言“最想推荐

的还是书”。作为一个教书人、读书人，董宇

辉坚信，“让更多的人去读书”是值得骄傲的

事情，“老师如果不读书，思想那么贫瘠，怎

么去触碰一个灵魂？观点那么偏颇，怎么去塑

造正确的价值观？”

他不安地发觉：“这个时代，知识如此丰

富，唾手可得，印刷越来越便宜，但不少人却

越来越远离阅读，远离知识，所以人空洞焦虑

挣扎，其实不是时代的作用，可能是没有养起

好习惯而已。”董宇辉身体力行地博览群书，

“看书要杂一些，只看一种书会进入信息茧

房，同一条路走到黑，只有理解更多人的智慧，

才可能会稍微变得周全、理性一点。”

董宇辉一会儿像老师，跟你聊背单词时，阿

拉斯加的鳕鱼正跃出水面；一会儿像哥们，跟你

絮絮叨叨奶奶种苹果树，以及深陷泥潭的崛起岁

月。在那些至暗时刻，勤奋、善良的正反馈，支

撑他一步步蜕变出强大心脏，就像大学里舍不得

打车从校园步行到市区，即便那一夜满是孤独漫

长，可董宇辉记住的，是漫天星光和一路歌唱。

天喜文化总编辑董曦阳认为，董主播的语言

天赋很强，“他擅长讲故事，沉浸感代入感十

足。随着内容电商不断升级，之前一味靠贩卖焦

虑已然行不通，董宇辉的走红释放出信号——直

播间呼唤有辨识度的差异化竞争，需靠文化内涵

吸引并留住读者。”

与其复制下一个“董宇辉”，
更应抓住内容创意新风口

随着董宇辉的破圈，业界看到了内容电商崛

起新路径，这不仅体现在卖货方式、文本的升

级，更是对直播生态底层逻辑的重塑迭代。

“这轮出圈对读书人是个利好，知识变现走

向内容创意的新风口，低价抛货模式难以满足读

者精神需求，新一轮的消费升级正在形成。”悦

悦图书副总经理罗红告诉记者，以出版为代表的

的内容产业领域，卖书尤其需要鉴赏力审美力，

“至少可以借鉴董老师的优势——说话真诚、走

心，有趣但不刻意讨好，有价值但不过分功利，

卖的买的都舒服。”

当三尺讲台上老师的传统技能“嫁接平移”

到镜头前的滔滔不绝，“带货+双语教学+知识付

费”从直播红海中找到独特定位与“脱卷”路

径。东方甄选另一位人气主播顿顿形容，主播和

教师两种职业间的屏障并不大，“都需要密集性

输出，需要很广的知识面以吸引学生或观众的注

意力。”

如果说董宇辉爆红个案是“知识付费+稀缺

形式+情怀溢价+赛道洗牌”的合力，这对其他

垂直类卖书主播是否有借鉴？在资深出版人卢

俊的观察中，董宇辉的核心爆发在于——东方

甄选直播间“不走寻常路”的逆袭，“如果说

‘321上链接’是市场叫卖逻辑，表演带货派是

剧场逻辑，新东方打造了新的直播流派，只要

能留住人，能构成用户对你的信任，只要你的

性价比足够，什么方法都是可以成为新流派

的。”在他看来，董宇辉式人才并不缺，关键是

出版业需认识到，人气卖书主播是难以复制的，

“比如，王芳在教育领域的投入时长是大多数从

业者无法想象的，她很早就有了大量私域拥趸，

这是注入直播带货的原始动力；樊登是商业环境

和投资驱动孵化出来的现象级IP，需要长期专

业积累。”

“人们喜欢董宇辉也没啥坏处，只是我觉得

出版业把它当作流量密码不太可行。”在石力月

看来，无论卖什么，“带货”本质上是“制造需

求”而不仅仅是“满足需求”，主播需要通过

“有效话术”以及“共情机制”达成劝服效果。

董宇辉也在制造需求，不同的是，他制造的效果

是——人们需要的不是产品，而是他。人们通过

对他的需要而产生对产品的需要，甚至也不一定

对产品有需要，而仅仅是通过“购买”行为来表

达对主播的认同。

哪怕这样的热度只是昙花一现，但带货与

内容的创意结合已然形成了直播新品类。更多

人意识到，直播带货不是“便宜无好货”的代

名词，也并非浮夸的电视购物翻版，而是多元丰

富开阔的。

《平凡的世界》《活着》《苏东坡传》“秒空”，喊话要把《额尔古纳河右岸》卖到150万册……

直播间卖书“顶流”董宇辉，在运气来临前做对了什么
■本报记者 许旸

在快节奏时代，董宇辉示范了一个长期
主义者的笃定。

他在镜头前的信手拈来、疯狂输出，正
是多年坚持学习阅读的厚积薄发。他真诚、
走心、豁达，会用“跑马拉松心态”安慰分
数不如意的高考生，“在真正的运气到来之
前，请积累知识、认真生活”；会在母校毕
业典礼上鼓励学弟学妹“愿你我都有再次出
海的勇气”；也始终惦记着“我就是农民儿
子”的大地底色。

这是一个被生活磨砺过的普通人，更是
一个能准确表达自己感受的进取者，难怪网
友们感慨：“腹有诗书气自华”“这才是教育
和学习后最美好的样子”……

用故事表达品牌，用情怀渲染价值，董
宇辉并不是第一个。但他最拿手的是将书这

一极具理性气质的产品，搭配个人进化史的感
性讲述，以“人格魅力+知识储备”的双重加
持，将孤立的产品进行了深层价值挖掘，与消
费者产生链接。“含泪下单四袋大米”背后是
如盐溶水般的黏性能量，引发了最大公约数的
情感共振。

面对无数陌生网友，董宇辉一点也不见
外，置换出去一段段人生故事，或如他所调侃
的“事故”——无数次，跌倒了、爬起来；不
言弃、等天亮。卖书也好，推销农产品也罢，
董宇辉鲜少高谈阔论，他跳出了商品经济属
性，讲的是物背后的乡愁、相遇和错过。

在董宇辉的直播间里，用户感受到励志
“爽文”的真人版演绎——出身平凡的年轻
人，不被看好，遭遇困顿，但胸怀理想，一步
步“打怪升级”，最终“逆风翻盘”。

剥离层层“心灵鸡汤”滤镜之后，董宇辉现
象也是时代光谱中的底色之一。他所唤起的公
众“报复性感动”，部分源于“草根逆袭”叙事击中
了很多人柔软的内心。网友用“买买买”为董老
师的强大共情力、热血与韧劲投信任票，那是无
数人同样经历挫折沮丧后，仍怀有或相信勇气、
善良和执着的心境，投射在“绝境求生”叙事里。

这种“逆袭”叙事会一直奏效吗？知识加
带货的新鲜劲儿过了，消费者会否继续买单？

董宇辉和他身后的团队并没有陷入盲目
乐观中：“未来，自己的热度肯定会降下
来，这很正常，希望大家更多关注平凡众生
相。”互联网风口来来去去，“瞬息万变”才
是 常 态 ， 而 与 其 研 究 直 播 间 的 “ 流 量 密
码”，不如像董老师所说的坚持“积累知
识、认真生活”。

与其说“逆袭”，他的善良真诚和韧劲更让我们着迷

本报讯 （记者王筱丽）生旦净末丑俱佳
的“梅派”经典《凤还巢》、春色如许400年的

昆剧《牡丹亭》、越剧四大经典之一《梁山伯与

祝英台》……随着申城剧院进入回归倒计时

阶段，戏台上的西皮二黄之音与铿锵鼓点声

也将再度响起。连日来在为复演做积极准备

的上海戏曲人们已经跃跃欲试，期待再度听

见满场的掌声与叫好声。

7月16、17日，上海京剧院将连续两天登

陆天蟾逸夫舞台，分别呈现以“情满浦江”为

主题的京剧演唱会和寓意幸福美满的“梅派”

名剧《凤还巢》。新创京歌《艺起守沪》和《中

华儿女好风骨》将首度在演唱会中唱响，以此

向在疫情中无私奉献的志愿者们致以敬意。

《凤还巢》则由“梅派”大青衣史依弘领衔主

演，她将在剧中饰演美貌聪慧的“程雪娥”，通

过精湛的表演和悦耳的唱腔为观众展现“梅

派”艺术的华贵优雅。《凤还巢》由梅兰芳根据

清宫藏本《循环序》所改编，该剧行当齐全，情节

巧妙、诙谐幽默，讲述了明朝末年兵部侍郎程浦

家二女一波三折的姻缘故事。

今年7月15日是上海昆剧团首任团长、京

昆艺术大师俞振飞诞辰120周年的日子，上昆

将在当天于天蟾逸夫舞台上演经典昆剧 《牡

丹亭》。“梅花奖”得主黎安与沈昳丽将携手

演绎柳梦梅与杜丽娘之间的婉转爱情，演出

也将拉开院团年度“纪俞”活动的序幕。此

外，上海昆剧团也计划与瑞金医院、宛平剧院

联合主办慰问演出，邀请瑞金医院一线医护工

作者和社区工作者亲临现场观演。步履不停，

上昆还将在7月17日前往上海保利大剧院演出

经典昆剧 《墙头马上》，开启院团“五个新

城”的复演首秀。

继上海越剧院的驻场演出《红楼梦》在沪

上掀起戏曲热潮后，越剧四大经典之一《梁山

伯与祝英台》 的驻场之旅也即将拉开大幕。

《梁祝》的故事深入人心，剧中那对翩翩起舞

的蝴蝶早已成为中国传统戏曲舞台上的一段传

奇，而“袁范”版《梁祝》更是百看不厌的佳

作。7月22-24日晚间与7月29-31日晚间，越

剧 《梁山伯与祝英台》 将准时在宛平剧院献

演。“十八相送”“回十八”“楼台会”“山伯临

终”“英台哭灵”“化蝶”等为戏迷所广泛传唱

的唱段将一一响起。

位于奉贤的九棵树未来艺术中心也将传来

温婉戏腔，上海沪剧院的青年演员们将于7月9

日和7月16日带来《沪剧经典折子戏专场》，用

“上海的声音”带领戏迷走进历史。上海淮剧团

则准备了淮剧《秀才 ·审妻》的演出与导赏活动，

该剧体量精致却寓意深刻，以传统与创新相结

合的表现手法，探讨古往今来中国知识分子的

内在精神世界。与此同时，上海评弹团的乡音

书苑也将于7月14日向听众重新敞开大门，伴

着一杯清茶，再听袅袅丝竹之声。

京昆沪越淮评弹等各剧种好戏即将轮番登场

鸣锣开戏！连台好戏回归申城夏夜舞台

本报讯 （记者王筱丽）“这一段开始要吸气说话，表现
内在的兴奋感。戏剧注重台词的节奏，内心不要把节奏弄

乱。”这是近日发生在开心麻花排练厅的一幕，84岁的导演陈

薪伊中气十足，正在对开心麻花年度大戏《威尼斯商人》的演

员进行指导。

就在隔壁的排练厅，新戏《疯狂星友团》剧组也正处在如

火如荼的排练阶段，力求以完美的面貌与观众见面。据悉，7

月8日，开心麻花的沉浸式戏剧作品《疯狂理发店》将于第一

时间回归，而王牌作品《乌龙山伯爵》与《贼想得到你》也将

在本月陆续上演。

自开心麻花与著名戏剧导演陈薪伊决定携手合作《威尼斯

商人》后，陈薪伊就带领众演员们开始了“做五休二”的线上

打卡生活，每天进行4-6小时的排练。“即便外部的环境变化

巨大，但内心不能乱，要打起精神、热情地投入到生活和创作

中。”陈薪伊表示。与一群90后演员朝夕相处，陈薪伊与年轻

人们互相学习。“开心麻花的孩子们在舞台上经验丰富，带给

我许多启发。”她表示：“他们很可爱，非常认真地去理解莎士

比亚的作品。”此前，陈薪伊就曾执导过多版《威尼斯商人》，

这次的《威尼斯商人》则多了几分“潮流感”，加入了滑板等

时尚元素。

受疫情影响，开心麻花此前取消了包括千人大剧场、新

演艺空间在内的近四百场演出，但演员们并没有闲着。6月

中下旬起，开心麻花已开启多部新戏的线下排练，沉寂三个

多月的排练厅也恢复了往日的热闹。

记者观察到，演员们在排练中很快进入了表演状态，和对

手演员搭戏也默契十足。据开心麻花联席总裁、上海开心麻花

董事长汪海刚介绍，居家期间，演员们总共参与了近20场主题直播、10堂上戏名师线上台词课，

还云演唱和拍摄了公益歌曲《再见还是春天》，以及线上排练、读本会、台词课、与笑果工厂跨界

互动等，居家期间也心系舞台和观众们。

从居家到复工的这段时间，开心麻花公众号后台收到最多的留言，便是观众询问“什么时候能

再进剧场”。虽然面临了近四个月的演出停摆，上海开心麻花总经理费溢群依然对今年下半年上海

的演出市场抱有信心。“开心、快乐是人类的刚需，它从来不是一个奢侈品。我们是做喜剧的，在

这个时候更责无旁贷，需要以更好的质量、更多元的演出形态和更大量的作品，给每一位观众带来

快乐。”费溢群表示：“与此同时，泛文化娱乐领域用户的消费心态会有所改变，人们在作品和体验

的选择上，会越来越趋向于更值得的精品。”
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